

Palabras en Almuerzo 25 Aniversario

Un Antes y un Después

Nuestra más cordial bienvenida a todos y cada uno de ustedes en especial al Honorable Señor Presidente de la República Lic. Danilo Medina y a la Honorable Primera Dama de la República por haber aceptado nuestra invitación a acompañarnos en este momento tan especial, al celebrar los primeros veinticinco años de vida institucional de EDUCA.

Lo primero es que la historia de EDUCA no se puede escribir sin mencionar a Don Gustavo Tavares, quien fue el propulsor, creador y fundador de EDUCA, acompañado de un grupo de empresarios dominicanos que en la década de los '80 soñaron con una institución que ocupara un lugar relevante en el desarrollo de la educación de la República Dominicana, capaz de representar al sector privado en la agenda más importante de la Nación, la educación.

Aquel grupo de visionarios comprendió desde los inicios, que la educación constituye el pilar fundamental de cualquier estrategia de desarrollo que asuma un país. Estaban convencidos de que era necesario trabajar para generar e impulsar políticas públicas educativas capaces de articular mejor las necesidades del mundo de aquel momento, lo cual es hoy aún más relevante, ante el mundo globalizado en que vivimos. Entendieron que la educación es el elemento básico de construcción de ciudadanía y fueron pioneros en señalar, en Latinoamérica y en el país, que ésta no debe ser una tarea únicamente del sector público o del Estado, sino que requiere del esfuerzo de todos los actores de la sociedad, en particular del sector privado.

Así quedó constituida formalmente EDUCA, incorporada por Decreto Presidencial a mediados del año 1989, con el propósito de apoyar la gestión educativa de la entonces Secretaría de Estado de Educación y con el objetivo de crear conciencia en toda la población sobre la urgencia de dedicar mayores esfuerzos y recursos; así como emprender iniciativas privadas, a favor de programas específicos en la educación dominicana.

EDUCA, en estos 25 años ha estado presente en todos y cada uno de los hitos que el sistema educativo dominicano ha experimentado. El proyecto más ambicioso que tuvo en sus orígenes fue la elaboración del Plan Decenal de Educación del año 1992. Un plan que fue concebido como respuesta a la crisis imperante del sistema educativo nacional. Ese Plan Decenal de Educación fue el primero de República Dominicana, pero además, fue el primero de América Latina. Luego, le sucedieron proyectos importantes tales como: La Ley General de Educación 66-97, los foros y planes de la Presidencia de la República por la Excelencia Educativa, los planes estratégicos gubernamentales, el nuevo Plan Decenal de Educación 2008-2018 y las iniciativas privadas en Educación Primaria. Fue precisamente a través de esta

última, que comenzó la práctica en el país del apadrinamiento de escuelas y el involucramiento del sector privado con la gestión educativa.

Más reciente en el tiempo, la génesis e impulso de la Coalición por una Educación Digna, que se organizó y luchó pacífica y perseverantemente en las calles y a través de todas las redes sociales por el cumplimiento de la Ley en la asignación del 4% del Producto Interno Bruto al presupuesto para la educación pre-universitaria; la promoción y firma del Compromiso Político y Social por la Educación, los aportes y trabajos de la Iniciativa Dominicana por una Educación de Calidad (IDEC) y la participación del sector privado en los debates durante las discusiones del Pacto Nacional por la Reforma Educativa, son algunos de los principales esfuerzos en los cuales EDUCA ha participado y contribuido activamente durante este cuarto de siglo.

Desde la creación de EDUCA y hasta la fecha, el sistema educativo dominicano ha experimentado considerables cambios. Ha venido modernizando su gestión, ha alcanzado niveles de cobertura próximos a la universalización de la educación básica, ha logrado mayor presupuesto para el sector pre-universitario. Sin embargo, la tarea es inmensa y los retos aún más. La calidad sigue siendo la asignatura pendiente. En las mediciones internacionales, los estudiantes dominicanos continúan evidenciando problemas estructurales de aprendizaje, un número considerable de docentes dominicanos, a pesar de contar con títulos expedidos por diversas universidades para su función de educadores, siguen teniendo serias deficiencias en su formación, y por tanto, no reúnen las competencias necesarias para que todos los niños, niñas y adolescentes de este país reciban una educación de calidad.

Como Nación, seguimos teniendo una deuda pendiente con los más pequeños. Las coberturas actuales de niños y niñas menores de cinco años están muy por debajo en cantidad y calidad de otros países de la región. Tan sólo hemos empezado durante este período gubernamental a invertir en primera infancia. Y algo similar ocurre con nuestros jóvenes, pues más de la mitad de ellos no logra terminar el último grado de la educación secundaria y uno de cada cuatro ni estudia ni trabaja.

En EDUCA, durante esta gestión hemos revitalizado la visión original de sus fundadores y estamos redoblando nuestros esfuerzos para que las alianzas entre el sector público y el sector privado constituyan un eje importante de la política pública nacional, para que mediante la cooperación y el trabajo conjunto y coordinado, obtengamos mejores resultados en nuestro sistema educativo. El objetivo es lograr una transformación de nuestro sistema educativo, que garantice a cada niño, niña y adolescente, el derecho al acceso a una educación de calidad.

En el escenario que vivirán nuestros hijos y nuestros nietos, el conocimiento será el principal factor de producción y determinará los niveles de desarrollo y de cohesión de nuestra sociedad. Si hemos de lograr una República Dominicana progresista y

con oportunidades para todos como la queremos, insertada en el mercado global, productiva, competitiva y en la cual podamos vivir en paz; el único camino posible, es apostar por una educación de calidad.

Quiero ahora compartir con ustedes algunos reconocimientos a personas e instituciones que con sus acciones han permitido que hoy estemos aquí celebrando estos 25 años.

Recordemos a los miembros fundadores que acompañaron a Don Gustavo en sus inicios que hoy lamentablemente, ya no están con nosotros. Entre ellos, el Dr. Luis Heredia Bonetti, Don Marino Auffant, Don Ernestín Vitienes, Don Agustín Verdeja, Don Georgie Arzeno Brugal, Don Tomás Pastoriza, el Dr. Donald Reid Cabral, Don Luis Ros, y Sor Ana Nolan quienes dedicaron mucho de su tiempo y esfuerzo por mejorar la educación. A ellos y a sus familias nuestro tributo y nuestro reconocimiento.

A otros más, que empezaron con Don Gustavo y que continúan en su apostolado por una mejor educación entre los que debemos mencionar a Mons. Agripino Núñez Collado, Luis Sánchez Noble, Don José León, Celso Marranzini, Juan Tomás Tavares, Mario Cabrera, Francette Calac de Armenteros, Atala Santoni de Incháustegui, José del Carmen Ariza, Marcelino San Miguel, José Miguel Bonetti y Roberto Bonetti, Sor Leonor Gibb, y Rafael Damáres Toribio. Una mención especial tienen Jacquelin Malagón y Aida Consuelo Hernández, quienes fueron Directoras Ejecutivas de EDUCA, han dedicado su vida a la educación, y continúan incansablemente laborando en esa dirección.

Queremos además reconocer y agradecer al Banco Popular, por su compromiso con la educación, que desde los inicios ha sido el patrocinador principal de EDUCA y de los Congresos Aprendo, el cual esperamos celebrar este año en noviembre, en su décimo octava versión, con el tema: Jóvenes: Educación-Empleo-Esperanza. A través de los aportes y del trabajo de sus Directores y Ejecutivos, han permitido a EDUCA viabilizar que cientos de maestros cada año, se hayan podido beneficiar de este Congreso, de su realización y de la interacción que permite entre educadores locales, internacionales y expertos en educación para compartir sus experiencias, aprender y conocer las mejores y cuyo valor añadido los profesores aprecian cada año, aún más.

Así también, al Ministerio de Educación y al Ministerio de Educación Superior, Ciencia y Tecnología quienes participan activamente en los Congresos Aprendo y becan a gran cantidad de maestros para que puedan asistir y aprovechar las oportunidades que les brinda.

Y en años más recientes al INAFOCAM, al Ministerio de la Juventud, al Ministerio de Trabajo, al ISFODOSU y al IDEICE, así como a los colegios, universidades, empresas,

fundaciones y personas que de manera desinteresada han dedicado su tiempo y esfuerzo para trabajar por la educación.

Para todos ellos, nuestro reconocimiento.

Realmente estamos viendo un antes y un después.

En el pasado reciente, vimos como la sociedad dominicana con una sola voz, a través de la Coalición por una Educación Digna, propugnó por el cumplimiento de la ley y la asignación del 4 % del PIB a la educación pre-universitaria. Queremos agradecer al Padre Pablo Mella, a Magda Pepén, a Frank Elías Rainieri, a Laura Peña, a Ma. Teresa Cabrera, y a Cerito y Cruz, todos ellos destacados miembros de la sociedad civil y jóvenes empresarios comprometidos e impulsores de la Coalición Educación Digna y sus logros.

Es importante recordar la firma del Compromiso Político y Social por la Educación en el año 2011, en el cual todos los candidatos presidenciales se comprometieron a cumplir un conjunto de medidas orientadas a lograr una mejor educación para los niños, niñas, jóvenes y adultos de nuestro país.

Y es especialmente importante recordar el año pasado, el 2013, cuando el Honorable Señor Presidente de la República, Lic. Danilo Medina marcó un hito en el sistema educativo nacional, asignando el 4% del PIB a la educación pre-universitaria, constituyéndose en el primer presidente en cumplir con lo dispuesto por la Ley aprobada desde el año 1997.

Señor Presidente, gracias por haber privilegiado la educación como la prioridad de su Gobierno, usted ha demostrado su compromiso con la educación, por invertir recursos con el objetivo de eliminar el analfabetismo, por invertir los recursos en mejorar la infraestructura, en implementar progresivamente la jornada de tanda extendida, y aumentar las horas de clase de los niños en las escuelas. Gracias porque tanto el Gobierno, como el Despacho de la Primera Dama, hacen grandes inversiones y esfuerzos por mejorar el acceso, la cobertura y la calidad educativa y por facilitarle a aquellos que tienen algunas limitaciones el que puedan incorporarse como todos.

No es una casualidad que el Secretario General de la ONU, Ban Ki Moon, le haya invitado a integrarse al Grupo de Países Campeones de “Mi iniciativa mundial: La Educación ante Todo” y haya reconocido cito: “” Su liderazgo y su compromiso para garantizar el acceso de todos los niños a la educación y erradicar el analfabetismo.”

¡Felicidades Señor Presidente! ¡Nuestro reconocimiento por su demostrado compromiso con la educación!

La aulas y espacios escolares en construcción y ya muchas terminadas y en operación, vienen a cubrir un déficit histórico acumulado. Otro gran pase de avance, es que el país ingresa en las pruebas internacionales TERCE, de alcance regional, y PISA, de alcance mundial. Estamos conscientes de que probablemente no le irá bien a la mayoría de nuestros estudiantes en las primeras rondas, pero usted, como Presidente, ha tenido la valentía de ingresar y que al fin tengamos una base desde donde medir la mejoría y el progreso en la calidad educativa.

Se ha iniciado la ampliación de la tanda extendida, un proyecto que está en proceso de consolidación, recomendamos la prudencia y la continua evaluación en el manejo de las innovaciones educativas para aprender de los aciertos y corregir los fallos o debilidades oportunamente.

En EDUCA creemos que ha llegado el momento ineludible de que todos trabajemos por la calidad de la educación.

Hablar de calidad en la educación, es hablar fundamentalmente de cuánto saben y cómo se desempeñan los educadores. El docente sigue siendo la clave fundamental de todo proceso de enseñanza y aprendizaje. Queremos contribuir a que nuestros educadores recuperen y ocupen el sitio de respeto y admiración de todos los ciudadanos.

Es prioritaria y clave la constante capacitación y mejoría de los conocimientos de nuestros maestros, así como que cuenten con un sistema de evaluación justo e independiente. Tenemos muchos buenos maestros, pero tenemos que invertir para tener muchos más y para que los mejores sean la mayoría.

Simón Rodríguez, el educador del libertador Simón Bolívar, repetía una y otra vez que “la escuela está donde está el maestro”, y por esta razón, no debemos perder de vista que la mejora de la calidad de la educación dominicana, se siembra en la formación y en la actualización de un profesorado cada vez más profesional, más responsable y consciente de su rol como intelectual en el seno de la sociedad; preocupado por capacitarse y actualizarse constantemente; responsable por los resultados y aprendizajes de sus alumnos, e inserto en un sistema que premie al que más se esfuerce, al que más trabaje y al que más se comprometa. Sobre todo el compromiso debe ser con cuanto aprenden sus estudiantes, sin importar los orígenes, la condición física o familiar, las limitaciones motrices, sus capacidades especiales, o su condición de género, etnia o situación social. Cada niña, niño y adolescente que vive en nuestro país puede y debe aprender.

Por todo esto y porque queremos contribuir a que tengamos mejores maestros, hoy, con motivo de la celebración de los 25 años de la fundación de EDUCA, queremos presentar ante Uds. la segunda fase de esta campaña, que iniciamos a principios de este año.

Queremos construir junto a ustedes, el modelo ideal del maestro y la maestra que deberían tener nuestras escuelas, colegios, y liceos, al que deben aspirar todos

nuestros estudiantes, todos nuestros maestros en ejercicio, así como también como deben integrarse e interactuar las familias con las comunidades educativas.

Permítannos invitarles a compartir un breve video del inicio de la segunda fase de la Campaña “Mejores Maestros, Mejores Ciudadanos, Mejor País”.

Proyección Video 2da Fase Mejores Maestros, Mejores Ciudadanos, Mejor País

Invirtamos para lograr mejores maestros, más capacitados y mejor formados, evaluados de manera justa e independiente para que con MEJORES MAESTROS y MEJORES CIUDADANOS, tengamos un MEJOR PAIS.

Brindemos todos por una educación de calidad.

¡Muchísimas gracias!